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Цель работы — изучение теплофизических и релаксационных свойств композитов на основе 

L-полилактида (ПЛА) с различным содержанием эпоксидированного соевого масло (ЭСМ) и ми-

нерального наполнителя (талька). 

Композиты ПЛА с тальком и ЭСМ готовили путем компаундирования в двухшнековом экструдере при 

температуре расплава в зонах смешения и выдавливания 190 ºС. Количество ЭСМ в объеме ПЛА составляло 

3, 5, 10, 15 и 20 мас.%. Концентрация талька в ПЛА варьировали от 3 мас.% до 10 мас.%. Влияние талька и 

ЭСМ на теплофизические и релаксационные свойства ПЛА исследовалось методами дифференциальной 

сканирующей калориметрии (ДСК) и динамического механического анализа (ДМА). Показано, что под дей-

ствием талька происходит перестройка кристаллических областей ПЛА, приводящая к ускорению процес-

са холодной кристаллизации, формированию более мелких и дефектных кристаллитов, росту теплоты 

плавления, а также увеличению степени кристалличности исследуемых ПЛА композиций.  

Добавки ЭСМ способствуют увеличению подвижности макроцепей ПЛА, что проявляется в сниже-

нии температуры стеклования и температуры холодной кристаллизации. ЭСМ обеспечивают также 

повышение плотности упаковки кристаллитов ПЛА и не влияют на размеры и дефектность кристалли-

ческих образований. Обнаружено, что на термограммах охлаждения ПЛА при добавлении ЭСМ в количе-

стве 3,0 мас.% и 5,0 мас.% наблюдаются экзотермические пики кристаллизации из расплава ПЛА с мак-

симумами при 93,6 ºС, тогда как на термограммах охлаждения исходного ПЛА и других исследуемых 

ПЛА композиций процессы кристаллизации из расплава не регистрируются. 

Анализ релаксационных спектров показал, что структура композитов ПЛА, формирующая-

ся при использовании в качестве модификаторов талька и ЭСМ, способствует облегчению дис-

сипации энергии, приложенной к образцам вследствие образования неоднородностей и нерегу-

лярностей аморфной и кристаллической фаз, а также возникновению дополнительных 

источников внутреннего трения. 
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The purpose of this work is to study the thermophysical and relaxation properties of composites based 

on L-polylactide (PLA) with different contents of epoxidized soybean oil (ESO) and mineral filler (talc). 

Compositions of PLA with talc and ESO were prepared by compounding these components in a 

TSSK-35/40 twin-screw extruder at a melt temperature in the mixing and squeezing zones of 190 ºС. The 

amount of ESO in the PLA volume was 3, 5, 10, 15, and 20 wt.%. The concentration of talc in PLA varied 

from 3 wt.% to 10 wt.%. The influence of talc and epoxidized soybean oil (ESO) on the thermophysical and 

relaxation properties of L-polylactide (PLA) was studied by differential scanning calorimetry (DSC) and dy-

namic mechanical analysis (DMA). 

It is shown that under the action of talc, the crystalline regions of PLA are rearranged, leading to an 

acceleration of the cold crystallization process, formation of smaller and defective crystallites, an increase in 

the heat of fusion, and an increase in the degree of crystallinity of the studied PLA compositions.  

ESO additives increase the mobility of PLA macrochains, which manifests itself in a decrease in the 

glass transition temperature and cold crystallization temperature. ESO also provide an increase in the pack-

ing density of PLA crystallites and do not affect the size and defectiveness of crystalline formations. It was 

found that exothermic peaks of crystallization from the PLA melt with maxima at 93.6 ºС are observed on the 

thermograms of PLA cooling when ESO is added in an amount of 3.0 wt.% and 5.0 wt.%, while on the ther-

mograms of cooling of the original PLA and other studied PLA compositions crystallization processes from 

the melt are not recorded. 

An analysis of the relaxation spectra showed that the structure of PLA composites, which is formed 

when talc and ESO are used as modifiers, facilitates the dissipation of the energy applied to the samples due 

to the formation of inhomogeneities and irregularities of the amorphous and crystalline phases, as well as 

the appearance of additional sources of internal friction. 
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